
 

Pfarreirat St. Lamberti 

Protokoll zur PR-Sitzung vom: 

18.09.2018  
Beginn: 19:30 Uhr 
Ende: 21:30 Uhr                         

Protokollführung: Birgit Koeppen 

Leitung: Dirk Borowski (Vorsitzender)   

Anwesende 

PR 

Dirk Borowski (DBo), Mechtild Borowski (MB), Sr. Kerstin Deubel (KD),                     
Christian Fechtenkötter (CF), Ruth Fehlker (RF), Brigitte Gervers (BG),                           
Heike Glasmeier (HG),  Thomas Hesker (TH), Ute Heuermann (UH),  
Cornelia Klemmer-Thomas (CKT), Birgit Koeppen (BK), Anna Lampe (AL),  
Kathrin Walter (KW), 
 

KV Dorothee Backes (DBa) 

MAV Claudia Tendiek (CT) 

weitere … 

entschuldigte 

PR-Mitglieder: 

Johannes Arntz (JA)    

Stefanie Brinkmann (SB) 

Hildegard Dargel (HD) 

Christiane Hörnemann (CH)  

Michael Puhe (MP) 

Thomas Vattamala (TV) 
Sophia Wirtz (SW) 

 

TOP Thema/Ergebnis Wer/wann 

1 Begrüßung und Impuls     
 

Eröffnung der Sitzung und Begrüßung aller Anwesenden durch DBo  
 

Impuls wird vorgetragen von DBo: „Heimat hat viele Gesichter“  
 

 

 

  

Eine Danksagungskarte von Kathrin Walter zur Geburt ihres Sohnes Clemens wird  
zum Lesen durchgereicht.  
 

 

2 Feedback zum Thema Pfarreirat gibt Auskunft  
 

Das Vortragen der Gemeindeinfo im Anschluss an die Messen wurde von den 
Messbesuchern durchweg positiv bewertet. 
Wann die nächste Info folgt wird noch überlegt, vorstellbar wäre zum Jahresende. 
 

 

 

3 Rückblick Kreuzwoche  
 

Der neu gestaltete Pfarrbrief ist insgesamt sehr gut angekommen, es gab überwiegend 
positive Rückmeldungen, nur vereinzelt ist leichte Skepsis zu bemerken.  
 

Die Kreuzwoche wird als sehr gelungen bewertet. 

 

 



Durchweg gut besucht waren die Kreuzämter, die Vesper und der Taizé-Gottesdienst. 
 

Die Beteiligung bei der großen Kreuztracht wird als gut eingestuft, eine noch höhere 
Beteiligung ist wünschenswert. Gelobt wird die gute Teilnahme der Messdiener. 
In diesem Jahr gab es keine Probleme genügend Kreuzträger zu finden. 
Es wird festgestellt, dass die Belastung durch das Kreuztragen sehr hoch ist, da 
insbesondere das Tragegestell sehr schwer ist. Hierzu ist anzumerken, dass bereits 
nach einer Alternative für das Tragegestell gesucht wird. 
Auch einige zugezogene Immigranten haben das Kreuz mitgetragen. 
 

Es gab tolle Aktionen in der Lamberti-Kirche für die Kindergartenkinder im Rahmen 
der Kreuzwoche. Eine Wolkenillumination im Altarraum, „Himmelsschaukel“, 
Erzählzelt sind nur einige gelungene Beispiele. 
Allen hierfür herzlichen Dank. 
 

Ein öffentliches Feedback der Kindergartenaktion soll es auf der Homepage,  
im Publikandum und in den Kindergärten (z.B. durch Plakate) geben. 
 

4 Kirchenvorstandswahlen am 17./18. November   
 

Kandidatenlisten zur KV- Wahl hängen in den Gemeindekirchen aus. 
 

Es werden noch dringend Helfer aus dem PR für die Auszählung der Stimmzettel am  
18.11.2018 ab ca. 12:30 Uhr gesucht, die genaue Zeit wird noch bekannt gegeben. 
Einige PR-Mitglieder erklären sich spontan bereit. 
 

ALLE 

5 Klausurtagung 2019  
 

Im Frühjahr 2019 ist wieder eine Klausurtagung vorgesehen. 
Sie soll mit einer Übernachtung stattfinden, angedacht ist z.B. Haltern oder Rheine als 
Durchführungsort. Nähere Infos folgen noch.  
 

 
 

SB, JA 

6 

 

Kirchenrenovierung   
 

DBa berichtet über Aktuelles zum Thema: 
 

Im April gab es ein erstes Treffen der beteiligten Gremien, zahlreiche weitere Termine 
folgten. 
Im Zusammenhang mit der Renovierung soll der Gemeindebildungsprozess der 
nächsten 10-15 Jahre besonders im Focus stehen. 
Hierzu ist am 26. u. 27.10.2018 ein externer Moderator für die Gremien 
KV + PR + Seelsorgeteam eingeladen, der den intensiven Austausch zum Thema 
Kirchenrenovierung/Gemeindebildungsprozess begleiten soll.  
Im Anschluss an dieses Treffen soll es noch einen Abend für alle liturgischen Gremien 
ebenfalls mit externem Moderator geben.  
Es wird darauf hingewiesen, auch die Messdienerleiter unbedingt miteinzuladen. 
 

Die Ergebnisse dieser Treffen sollen an die Gemeinde weitergegeben werden. 
 

Ideen für die Kirchenraumgestaltung können jederzeit an den KV weitergegeben bzw. 
direkt an DBa gemailt werden. 
 

Spontane Ideen und Wünsche heute Abend: 
- WLAN in der Kirche 
- barrierefreier Zugang in die Kirche (möglichst zeitnah, mit Zwischenlösung vor der 
  Renovierung-> z.B. Türkei) 
- Familien mit Kindern zu ihren Wünschen befragen     

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



7 Berichte 
 

Vorstandsangelegenheiten 
  

- Einladung zur Kreisdekanatsversammlung am Donnerstag, den 20.09.2018  
  um 18:30 Uhr in Dülmen 
  U.a. werden die neue Kampagne der Diözese und das neue Logo:  
  „Für Dein Leben gern“ vorgestellt. 
 

- Matthias Bude, Christian Fechtenkötter und ggf. Daniel Gewand nehmen als  
  Seelsorgevertreter teil. 
 

- PR soll einen Abgesandten schicken, dieser soll die Gemeinde vertreten und 
  hat gleichzeitig die Möglichkeit einen guten Einblick in die Diözesanarbeit 
  zu bekommen, ohne sich zur Wahl stellen zu müssen. 
 
Sachausschüsse 
 

SA Liturgie 
 

Kein Vertreter aus dem Ausschuss anwesend. 
 

SA Erwachsene (Arbeitskreis Erwachsener - AKE) 
 

Wandergottesdienst am 22.09.2018: 
- kurze Ablauferklärung und Wegbeschreibung  
- Anmeldung noch bis 19.09.2018 möglich (bisher 30 Anmeldungen) 
- bisher noch keine Anmeldung aus Lette  
- die evangl. Gemeinde ist herzlich eingeladen teilzunehmen, es wird  
  aber kein ökumenischer Gottesdienst gehalten. 
 

SA Familie und Jugend 
 

Zum Martinsumzug am 09.11.2018 wird eine sehr ausführliche  
Vorabinformation gegeben: 
- Treffen 16:45Uhr Jakobi-Kirche, Start: 17:00 Uhr, 
- Umzug erfolgt großzügig durch das Stadtgebiet und endet am Marktplatz 
  mit dem Martinsspiel, 
- Musikalische Begleitung durch die Stadtkapelle,  
- Liedzettel werden zusammengestellt,  
- Schulen und Kindergärten sind informiert, 
- es sollen von den Einrichtungen Schilder für den Umzug als Orientierungshilfen     
  gebastelt werden 
- Entwurf Elternbrief der Gemeinde St. Lamberti soll Ende September an die Eltern  
  verteilt werden, 
- es können ab Oktober in den Einrichtungen und im Pfarrbüro Coupons für  
  Stutenkerle zum Preis von 2,-- € erworben werden; 
  ein Nachkauf am Umzugsabend ist nicht möglich; 
  Erlös und Spenden kommen der Renovierung der Kirche und der Jugendarbeit zu  
  Gute; 
- „Werbung“ für den Umzug über Plakate in den Schulen und Kindergärten, 
  sowie Info im Publikandum und auf der Homepage. 
 

Schon jetzt ist festzustellen, dass hier ein enormer Aufwand betrieben wird, 
um den Kindern einen besonderen Martinsumzug zu bieten. 
Allen Beteiligten an dieser Stelle vorab ein herzliches Dankeschön vom PR. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 



SA Öffentlichkeitsarbeit 
 

- Einfügen der PR-Bilder auf der Homepage ist noch in Arbeit; 
- TH setzt Aktuelles möglichst zeitnah auf die Homepage; 
- Matthias Lammers übernimmt von seinem Bruder Stefan Lammers  
  die professionelle Begleitung der Homepage; 
- als weiteres Aufgabengebiet für die Zukunft dieses Ausschusses 
  wird vorgeschlagen evtl. die Pfarrbriefgestaltung zu übernehmen. 
 

Allgemeine Dinge zur Öffentlichkeitsarbeit 
- Herr Görlich von der AZ geht in den Ruhestand, ab sofort ist 
  Herr Scherle für die lokale Platzierung der Pfarrangelegenheiten  
  zuständig. Es wird darauf hingewiesen, sich bei Presseberichten  
  ausschließlich direkt an Herrn Scherle zu wenden. 
 

SA Ökumene 
 

Positiver Rückblick auf das Farbfest von St. Lamberti und das Jubiläum der ev. KG 
 

23.09.2018 Friedensandacht zum 100-jährigen Ende des 1. Weltkrieges 
    - 17:45 Uhr Kurzandacht in der ev. Kirche und in St. Lamberti 
    - 18:00 Uhr Friedensglocken läuten, Symbol. Friedenslichter sowie gemeinsamer 
                         Gesang und Gebet auf dem Marktplatz 
03.10.2018 Ökumenischer Gottesdienst 
    - 10:00 Uhr Pfarrkirche Anna Katharina 
13.10.2018 Citylauf  
    - Nähere Informationen sollen via E-Mail durch SB erfolgen 
10.11.2018 Nacht der offenen Kirchen,  
    - geplant von 19:00 – 24:00 Uhr 
    - es sollen die vier Elemente in Kurzpräsentationen thematisiert werden 
    - beteiligt sind die Ev. Kirche/Erde; Anna Katharina Kirche/Feuer;  
      St. Lamberti/Wasser; St. Jakobi/Luft 
    - Internes Vortreffen am 24.09.2018 um 19:30 Uhr im Lamberti-Pfarrheim, um die 
      Präsentation der Themen Luft und Wasser vorzubereiten und sich Gedanken zur 
      allgemeinen Durchführung zu machen. 
    - Gemeinsames Treffen Ev. Kirche, AKE, St. Lamberti zur Gesamtplanung der 
      Ökumenischen Nacht. 
      Es gibt die Anmerkung bei der Planung die Firmung in St. Jakobi am 10.11.2018 
      zu berücksichtigen. 
  
Caritas-Netzwerk 
 

Kein Vertreter aus dem Ausschuss anwesend 
 

SA Willkommenskultur 
 

- Die Willkommensbriefe sind soweit fertig, sie müssen noch von DBo und JA 
  unterschrieben werden, dann können sie zusammen mit dem Pastoralplan  
  an ca. 30 Haushalte verteilt werden. 
  Die Verteilung soll voraussichtlich ab der nächsten Woche (39. KW) erfolgen. 
 

Kirchenvorstand  
(laut KV-Protokoll der Sitzungen vom 20.08.2018 und 17.09.22018) 
 

Bericht von DBa (s. Anlage) 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SB 
 



Pfarrdechant Arntz 
Bericht erfolgt stellvertretend durch DBo 
 

- Neue Mitarbeiterin in der Gemeinde ist Anna Grothues. 
  Die FSJ´lerin hat ihren Schwerpunkt im caritativen Bereich. 
  Aktuell ist sie unter anderem in die Gestaltung und Verteilung der Willkommens-  
  briefe involviert, außerdem war sie in der Kreuzwoche die „Erzählfee“ im  
  Kirchenerzählzelt. 
 

8 Verschiedenes   
 

- CF lobt den gesamtes PR als sehr kreatives und motiviertes Gremium 
 

- für die Finanzierung der Kirchenrenovierung wird von DBa ein „Ideenteam“  
  gesucht, spontan werden verschiedene Möglichkeiten ins Gespräch gebracht: 
      - anstelle von Wichtelgeschenken bei Weihnachtsfeiern in den Gemeinde-  
        gruppen und Chören kleine Präsente oder Marmelade für den Verkauf zu stiften 
      - Kaffee, Marmelade, Plätzchen und „Dechants` Müsli“ Verkauf nach den Messen 
        oder auf dem Weihnachtsmarkt 
      - gemeinsames Konzert aller Gemeindechöre; 
                                     
- das Messdienerteam besteht aus etwa 150 jungen Leuten, 
  neu aufgenommen werden 12-15 Messdiener; 
 

- es wird angeregt zu versuchen „Neu-Kirchgänger“ durch direkte Ansprache  
  der Gläubigen zu gewinnen, ist schon in mehreren Fällen erfolgreich; 
 

- Franziskusmesse/Farbfest: Heftchen der Predigten aus Münster und Coesfeld 
  werden gewünscht, sind in Arbeit; 
 

- Budgetwünsche z.B. für Pfarrkonvent oder anderes dem KV mitteilen; 
 

- Pfarrbrief erreicht wiederholt nicht alle Haushalte. 
  Die Verteiler sollen darauf hingewiesen werden, dass die Pfarrbriefe an alle im 
  Gemeindegebiet liegenden Haushalte verteilt werden, also auch an Nicht-Gemeinde-  
  Mitglieder, so ist sichergestellt, dass jedes Gemeindemitglied den Pfarrbrief erhält. 
 

- Die Predigt in der Messe am Grillabend des Seelsorgeteams war super. Zu dem 
gleichen Thema gab es am anderen Morgen einen Impuls im WDR-Radio. 
  
- Als Schlusswort gibt DBo den Denkanstoß sich vielleicht ein besonderes Thema 
  als Leitpunkt“ für den aktuellen Pfarreirat zu suchen und darzustellen. 
 

 

 

AL, CKT 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
JA / 

W.Nienhaus 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
ALLE 

 

 

Nächste Pfarreiratssitzung am Dienstag, 30.10.2018 um 19.30 Uhr 
 

 


